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在香港第三届“一带一路高峰论坛”上的演讲 

 
（2018 年 6 月 28 日） 
商务部副部长高燕 

 
 

尊敬的香港特别行政区行政长官林郑月娥女士 

各位嘉宾，各位朋友，女士们，先生们： 

大家好！非常高兴参加第三届“一带一路高峰论

坛”，与各界朋友就“一带一路”倡议与香港发展进行

深入交流。在此，我谨代表商务部和钟山部长，对本

次论坛的召开表示衷心的祝贺！ 

“一带一路高峰论坛”自 2016 年举办以来，国际

知名度和影响力不断提升，已经成为香港本地最具标

志性的“一带一路”合作平台。今年是改革开放 40 周

年，也是“一带一路”倡议提出 5 周年，本届论坛值

此举办，对发挥香港优势、促进“一带一路”全方位

合作具有重要意义。 

2013 年，习近平主席在深刻思考人类前途和命运、

准确把握中国和世界发展大势的基础上，提出了共建

“一带一路”的重大合作倡议，为促进全球合作、实现
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共同繁荣提出了中国方案，为构建人类命运共同体提

供了伟大探索和实践。5 年来，“一带一路”建设在探

索中前进、在发展中完善、在合作中成长，成果和进

展超出预期。已经有 80 多个国家和国际组织同内地签

署了合作协议，政策沟通对接更加广泛，互联互通项

目扎实推进，贸易投资快速增长，金融合作不断深化，

人文交流日益密切。2013 至 2017 年，内地与沿线国

家贸易总额超过 5 万亿美元，对沿线国家投资累计超

过 770 亿美元，沿线国家对华投资近 400 亿美元，内

地企业在沿线国家建立了 75 个境外经贸合作区，累计

投资 270 多亿美元。这些成果表明，共建“一带一路”

倡议顺应时代潮流，适应发展规律，符合各国人民利

益，具有广阔前景。 

香港是“一带一路”建设的重要节点，具有许多

独特的参与优势，与建设和平之路、繁荣之路、开放

之路、创新之路、文明之路交集多、契合度高。香港

在区位上背靠祖国、面向世界，是重要的国际金融、

航运、贸易中心，海陆空三位一体网络与全球高效联

通。香港国际经贸联系广泛，连续 24 年被评为全球最

自由的经济体，是国家扩大对外开放先行先试首选地。

香港的专业服务与内地制造业优势互补，联合走出去
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潜力巨大。香港是东西方文化融合的窗口，深化人文

交流的优势明显。5 年来，在中央政府的大力支持下，

香港充分发挥自身优势和特长，全面参与“一带一路”

建设，取得了重要进展，作出了积极贡献。 

去年召开的中共十九大宣告中国特色社会主义进

入了新时代，作出了一系列重大战略部署。其中在推

进“一带一路”建设、全面推进内地同香港澳门的合

作等方面作出了新部署。支持香港全面参与和助力“一

带一路”建设，是这两方面战略部署的重要结合点，

有助于推动“一带一路”走实走深、行稳致远，有助

于实现内地与香港优势互补、共同发展。 

下一步，商务部将深入贯彻落实中共十九大精神，

继续加强与特区政府和香港各界的交流合作，支持香

港在“一带一路”建设中担当更重要的角色、发挥更

重要的作用，不断拓展“国家所需、香港所长”的交

集，让香港更好地融入国家发展大局，让更多香港同

胞在开放合作中受益。 

一是支持香港参与粤港澳大湾区建设。建设粤港

澳大湾区是习近平主席亲自谋划、亲自部署、亲自推

动的国家战略。我们支持香港抓住机遇、发挥优势，

共同打造推进“一带一路”建设的重要支撑区。我们
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将推动出台更多开放措施，充分发挥广东自贸试验区

的支点功能，促进大湾区高水平参与“一带一路”国

际合作，促进粤港澳优势互补、合作共赢、协同发展。  

二是支持香港参与区域经济合作。香港已与东盟

签署了自贸协定和投资协定，即将与格鲁吉亚签署自

贸协定。我们将努力扩大两地共同参与对外商谈自贸

协定的范围，支持香港与“一带一路”沿线国家开展

自贸谈判，参与亚太自贸区建设等区域经济合作。 

三是支持香港发挥专业优势和经验。香港服务业

专业化水平高，国际合作经验丰富。我们将积极支持

两地企业联手搭建投融资平台和专业服务平台，为“一

带一路”重大项目提供金融、法律、咨询、设计、监

理等专业配套服务，打造综合效益好、带动作用大、

各方都欢迎的示范项目，形成更多亮丽的“丝路明珠”。 

四是支持香港参与贸易畅通。未来 5 年，内地将

进口超过 10 万亿美元的商品和服务，拥有巨大的市场

潜力。首届中国国际进口博览会将于今年 11 月在上海

举办，我们将帮助更多香港企业开拓内地和全球市场。

同时，还将支持香港参与或与内地合办更多“一带一路”

论坛、展会，支持香港通过跨境电商等新业态新模式

参与“一带一路”建设。 
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五是支持两地联合开拓第三方市场。我们连续 5

年组织两地企业联合赴“一带一路”沿线国家开展投

资洽谈，取得良好效果。我们将继续发挥两地企业联

合走出去的品牌效应，探索更多合作方式，推动更多

投资项目和产业园区落地，共同开拓沿线市场。 

六是持续深化两地经贸合作。内地与香港署了

CEPA 及其多个补充协议，对促进两地形成全方位、宽

领域、高层次的交流合作格局发挥了重要作用。其中

《CEPA 经济技术合作协议》就两地深化“一带一路”

经贸领域合作设置了专章。我们要着力推动 CEPA 的

落实和升级，完善和深化两地经贸合作机制，为两地

携手推进“一带一路”建设提供有力保障。 

女士们，先生们，朋友们！ 

共建“一带一路”倡议源于中国，但机会和成果

属于世界。希望海内外各界朋友，借助香港“一带一

路高峰论坛”这个重要平台，集思广益、凝聚共识，

努力开创开放合作、共赢发展的美好明天！ 

最后，祝本次论坛取得圆满成功！ 

谢谢大家！ 




